



## UNION FRANÇAISE

### Assemblée générale

lier étroitement et à se connaître intimement en vue d'une coopération profitable. Il a déclaré qu'il était résolu à concourir de toute son énergie au développement technique et industriel des entreprises minières, métallurgiques et mécaniques de Tchécoslovaquie, en sorte que les sympathies des deux nations trouvent leur expression pratique en d'actifs rapports commerciaux en s'affirmant par le travail des usines Skoda de Pilzen, du bassin houiller d'Ostrava ainsi que les forges du district de Teschen.

### L'armée bolcheviste

Rome, 21. A.T.I.— Un radio bolcheviste annonce de Moscou que l'armée rouge a été augmentée de 120.000 hommes, qui ont été dirigés sur le front polonais.

### La cherté de vie aux Etats-Unis

New-York, 21. A.T.I.— Une sensible diminution est constatée dans le coût des divers produits de première nécessité à New-York. L'amélioration des prix s'étend à toutes les villes des Etats-Unis, et l'on espère, qu'en dehors des vivres les produits manufacturés suivront aussi la même décroissance.

### Le traité de paix turc

Paris, 21. A.T.I.— Maintenant que les moyens pour contraindre l'Allemagne à payer l'indemnité qu'elle doit pour les dommages qu'elle a causés sont à l'étude, il est intéressant d'examiner les stipulations du traité de paix avec la Turquie. Les Alliés poursuivent deux buts : paiement de la dette turque et relèvement économique de la Turquie, en une période raisonnable de temps. Le dette turque a été divisée en deux parties : dette d'avant guerre et dette de guerre. Les dettes d'avant guerre conservent toutes les garanties qui leur étaient affectées et seront régies par les mêmes conditions. Le Conseil de la Dette Ottomane comprendra les délégués français, anglais et italiens, ainsi qu'un représentant de la Banque Ottomane.

Le Conseil de la Dette Ottomane fonctionnera pendant quelque temps comme antérieurement ; il concentrera tous les revenus qui lui sont concédés par les contrats d'emprunt antérieurs au 1er novembre 1914 et sera responsable pour l'emploi des sommes. Le Conseil de la D. P. O. réunira toutes les sommes qui lui sont dues dans les territoires non occupés et revisera les mesures prises par le Conseil de la Dette en fonctions durant la guerre. Une partie de la dette turque d'avant-guerre sera assumée par les Etats balkaniques ou asiatiques créés sur territoire turc après la guerre de 1912-1913 ou 1914-1918.

Pendant le paiement de l'indemnité, la situation financière de la Turquie sera prise en considération et l'on pourvoira aux mesures essentielles pour assurer ses dépenses et l'administration du pays.

La commission financière prendra, plus tard, la direction des affaires et l'autorité militaire sera détenue par le commandement interallié de Constantinople.

La commission interalliée comprendra trois délégués : un Français, un Italien et un Anglais, présideront à tout de rôle. Un adjoint turc sera également désigné. Cette commission aura la disposition entière des revenus turcs à l'exception des sommes destinées à la Dette publique. Ces revenus serviront à payer par anuités les sommes dues aux alliés dans l'ordre ci-dessus mentionné.

Le budget annuel sera présenté au Parlement après avoir été approuvé par la Commission financière. Le Parlement ne sera autorisé à apporter des modifications à ce budget sans le consentement de la commission financière.

La Commission financière remplacera cette préparation. Puis le président donnera la parole à M. Girard qui lui le compte rendu annuel, M. Labussière, trésorier, la lecture de l'exposé financier.

On procéda ensuite à l'élection de 7 membres sortants du conseil. Les conseillers sortants ont été réélus au premier tour.

M. Defrance a levé alors la séance, après avoir exprimé au Conseil de l'Union ses remerciements et ses félicitations.

### Le meeting musulman de vendredi

(De notre envoyé spécial)

18 mai 1920

M. le Haut-Commissaire et le Généralissime Paraskevopoulos ont décidé d'accorder toutes facilités aux Musulmans pour fêter le Ramazan.

A cet effet l'ordre suivant a été communiqué aux journaux par le gouverneur général militaire de Smyrne :

« Pour les conditions de paix usent un caractère non seulement de justice, mais de sincérité, il aurait fallu, au lieu de nous mettre ainsi côte à côte avec les Helléniques, créer si possible, entre nous, des zones neutres. Il aurait fallu ne pas permettre à la Grèce de pratiquer une politique impérialiste tellement vaste que la transformation de la chimère en réalité puisse lui sembler possible. En présence d'une situation pareille, M. Venizelos serait absolument en droit de soutenir que la guerre générale n'a eu lieu que pour réaliser les aspirations de l'Hellade. »

Une résolution a été ensuite adoptée par l'auditoire, protestant contre l'annexion de la Thrace et de Smyrne par la Grèce et contre l'injustice des conditions de paix imposées à la Turquie.

## ECHOS ET NOUVELLES

### Eglise protestante française

Le service protestant français de Penteche aura lieu dimanche prochain 23 mai, à dix heures et demie précises du matin, dans la chapelle de Péra, Ainali Tchessmè, Rue Emin Djami 42, et sera présidé par le pasteur Méteyer, aumônier militaire. Il sera suivi d'un Service de Sainte Cène.

### Mission géorgienne

M. Rey, président de l'Union, a rendu compte de cette réunion avec un grand retard motivé par une suspension de 24 heures.

C'est M. Defrance, haut-commissaire de la République, qui présida cette assemblée générale, assisté de M. Meyer, consul-suppléant, gérant le consulat général de Sainte Cène.

M. Rey, président de l'Union, a rendu compte de cette réunion avec un grand retard motivé par une suspension de 24 heures.

M. Ritzkhiladji, représentant de la République géorgienne de Constantinople, est parti, hier, se rendant à Tiflis où il est appelé par son gouvernement.

M. Ritzkhiladji sera de retour dans un mois. Il est accompagné du secrétaire de la mission. Durant l'absence de Ritzkhiladji, c'est M. Joseph Gogolachvili qui gérera les affaires.

### Un millionnaire en prison

On mande de Chicago :

Le multimillionnaire William Brace Lloyd, le leader du parti ouvrier communiste, sera, avec 37 de ses camarades, mis en jugement sous l'accusation d'avoir tenté de renverser le gouvernement des Etats-Unis.

**L'état de siège à Madrid**

Madrid, 20. T.H.R.— Une manifestation des femmes contre la disette et contre la cherté du pain a donné lieu à des scènes tumultueuses.

La gendarmerie a dû charger. Des coups de feu ont été échangés. Il y a eu plusieurs blessés.

L'état de siège est proclamé.

### Les Arméniens de Bulgarie

Une délégation militaire des Arméniens de la Bulgarie arrivera bientôt à Constantinople pour entamer des pourparlers avec M. Tahtadjian, représentant diplomatique de la République d'Erivan, au sujet de l'envoi en Arménie d'une mission militaire, à la suite de la décision du second congrès des Arméniens de la Bulgarie.

### Un timbre-poste vendu 100,000 frs.

Paris, 20. T.H.R.— On a vendu mercredi, à l'Hôtel des Ventes, à Paris, un exemplaire de timbre-poste rarissime :

— Two pence ; bleu indigo Post Office. De l'île Maurice. 1847.

Sur une estimation de 50.000 francs, l'adjudication a atteint 99.500 francs, plus les frais, soit 116.912 francs, 50 centimes.

C'est le prix le plus élevé qui ait été jamais payé pour un timbre-poste.

### La paix hongroise

Budapest, 20. T.H.R.— M. Praznowski, membre de la délégation hongroise de la paix, a été de retour à Paris aujourd'hui.

Il rapporte la réponse du gouvernement magyar aux conditions de paix qui lui ont été soumises.

### France et Grèce

Paris, 20, T.H.R.— Le *Temps* publie une communication de la commission des affaires étrangères de la Chambre qui entend un long et intéressant exposé de M. Camara sur la situation économique de la Grèce.

Les membres de la commission ajoutent la communication, après avoir remercié M. Camara, ont tenu à lui affirmer leurs sentiments de profonde affection et de dévouement que la France ne cesse de voter à la Grèce.

### Nouvelles de Smyrne

La livre turque

La livre turque est maintenue à Smyrne comme monnaie obligatoire et des dispositions sont prises pour en prévenir les fluctuations.

### Les voies ferrées

Le gouvernement hellénique achète les voies ferrées de la région de Smyrne pour pouvoir régler les tarifs selon les besoins du commerce et de la population.

### Les chambres de commerce

Washington, 21. mai.— Le département d'Etat des Etats-Unis encourage ses fonctionnaires à organiser des chambres de commerce à l'étranger. Ces organisations sont considérées comme les meilleures auxiliaires du corps consulaire. (U.S.)

### Communauté grecque

Les membres de l'éphorie des Etablissements philanthropiques grecs de Yédi-koulou ont remis leur démission.

### Cour martiale

La nomination du général de brigade Soubhi pacha aux fonctions de président du deuxième bureau de la cour martiale a été soumise à la sanction impériale. Le susdit département s'installera bientôt dans le local de l'ancien comité de la flotte.

### La loi sur les loyers

Les patriarchats grec et arménien ont décidé de faire une démarche commune relativement à la nouvelle loi sur les loyers. Un mémoire a été rédigé au patriarchat œcuménique. Il est à l'étude au conseil mixte.

### Promenade de journalistes anglais

Hier, les représentants en notre ville des grands journaux de Londres avec en tête M. London, correspondant spécial du *Daily Telegraph* et accompagné par le professeur J. Pappadopoulos, l'éménit byzantinologue, ont visité les ruines des anciens palais de Byzance : ceux de Daphni (à Kala Chakal Moustapha Djamissi) de Voukolon et Théophylaktos (entre Sainte-Sophie et Sultan Ahmed.)

Les journaux turcs ralèvent longuement la bienveillance de cette décision et reconnaissent les autorités des sentiments respectueux qu'elles manifestent à l'égard de la religion musulmane.

P.M.

Les journaux turcs ralèvent longuement la bienveillance de cette décision et reconnaissent les autorités des sentiments respectueux qu'elles manifestent à l'égard de la religion musulmane.

P.M.

### Ministère de la guerre

Ainsi que nous l'avions fait pressentir avant-hier, le colonel Behzad bey, chef du bureau du personnel au ministère de la guerre a été nommé sous-secrétaire d'Etat de ce département, tout en conservant ses anciennes fonctions.

Les heures de travail du ministère de la guerre pour le mois de Ramazan ont été fixées de 1 à 5 h. de l'après-midi.

Les aides-de-camp du sous-secrétaire d'Etat du ministère de la guerre ont été destitués.

Les militaires soumis au service restent et que les unionistes avaient casés arbitrairement dans les divers services du ministère de la guerre, ont été versés dans l'armée active.

Le comité *Tachnaktzouline* en Amérique a organisé dans les différentes villes des Etats-Unis une vaste souscription en faveur de l'armée arménienne.

Nous venons de recevoir le 5me numéro de la Revue médicale et scientifique *Tarman*, l'organe de l'Union des médecins arméniens. Ce numéro contient des études fort intéressantes sur la peste, l'hygiène de la peau, l'encéphale et l'activité physique des aveugles.

67 officiers et 2200 soldats turcs sont arrivés hier d'Egypte à Constantinople, à bord du *Hanover*.

900 soldats turcs ont été hier rapatriés à bord du *Moudania*.

Le *Darul-hikmet-ul-Islami* a fondé à Smyrne une succursale sous la présidence du mufti de la ville.

Le sénat de Dilay Ousayr a accepté la proposition tendant à accorder le droit de vote aux femmes. Les suffragettes américaines se sont livrées à des manifestations enthousiastes.

Les vapeurs *Gul-Nihal* et *Umid* ont été mis à la disposition des forces de répression.

Par une circulaire adressée à tous les départements officiels, le grand-vézir informe que tout fonctionnaire qui romprait publiquement le jeûne sera sévèrement puni. Des inspecteurs civils seront nommés à cet effet à tous les départements.

Réchid Safvet bey, ex-directeur du cabinet particulier du ministre des finances, a été remis en liberté.

Le Dr Abdullah Djevdet bey, chef de l'administration sanitaire, a inspecté l'hôpital des enfants à Chichli et l'hôpital de Gümuchi-Souyou. Il a invité les médecins à redoubler d'ardeur dans la lutte contre les maladies contagieuses.

Le nommé Vassil, menuisier domicilié à Calliondi-Coulok, atteint d'une maladie incurable, a mis fin à ses jours en se pendant dans un cimetière.

Une nouvelle exploitation des cambrioleurs de coffres-forts : dix mille livres ont été enlevées du coffre de M. Mayer Button, négociant en papier à cigarettes établi à Marpoudjilar. La police informe.

### France et Japon

Paris, 21. T.H.R.— Le comte Adzuma, beau-frère de l'empereur du Japon, est attendu à Marseille à la fin du mois. Il a pris passage sur le paquebot *André Lebon* et voyage incognito.

Cette seconde tranche de 4 milliards de francs est appelée à un succès considérable.

Le vote récent par les Chambres françaises d'un programme d'impôts qui couvre les dépenses du budget ordinaire, les restrictions aux importations, l'accroissement constant des exportations, enfin les accords financiers interalliés en préparation, assurent au change français des perspectives d'amélioration rapides sur toutes les places du monde.

Il n'est pas inutile de rappeler que la première tranche d'obligation du Crédit National, émise en décembre 1919 a été couverte en quelques heures et que les banques ont fermé leurs guichets le jour même. Elles ont toujours fait prime sur le prix d'émission qui était de 495 francs.

2150—8

### Le grand-vézir à Ismid

Damad Férid pacha, au cours de son séjour à Ismid et en passant les troupes en revue, a prononcé le discours suivant :

« Officiers, soldats !

« Vous avez rempli ici une tâche créée par la situation. S. M. le Sultan m'a chargé de vous communiquer ses salutations impériales. Vous savez bien qu'à toutes les époques de notre histoire, nos succès furent obtenus grâce à une union étroite entre la nation et le Souverain.

Aujourd'hui où nous vivons les minutes les plus douloureuses de notre histoire, nous devons nous grouper plus étroitement que jamais autour de ce trône auquel les conditions de paix sont très lourdes. Il dépend de vous de sauver encore une fois le pays en prouvant par le sacrifice de votre sang que vous êtes un grand peuple. »

### LA SCÈNE ET L'ÉCRAN

Programme du dimanche 23 mai

PERA

Théâtre des Petits-Champs : Clara Young Ciné-Ampli. — Nouvelle mission de Jude

« Luxembourg. Za-la-Mort

« Palace. — Gladys la dompteuse

## La Bourse

### Cours des fonds et valeurs

22 Mai 1920

Renseignements fournis par N.A. Aliprant: Galata Havier Han, 37

Cours cotés à 5 h. du soir au Havier Han

### Devises

	Ptrs.	Ptrs.
U.S. Sterling...	435	— 20 Lires 114 50
20 Francs...	167	— 20 Dollars 111
• Drachmes 248	— 20 Marks 52	—
• Leis...	42	— 20 Guro 12
• Levas...	31 75	E.I.O. 12
Banknot. le ému.	1.140	— 522

### Changes

Sur Paris	12 40
• Londres	437
• New-York	87 50
• Rome	17 90
• Suisse	5 —
• Espagne	—
• Hollande	—

Aujourd'hui l'Unifié clôture à 93, les Lots Turcs reprennent à 12,75 et l'Empire Intérieur monte à 20,50.

Le chèque sur Londres est bien tenu à 37, le change sur Paris après avoir atteint hier 12 francs pour 1 L.tq. a baissé aujourd'hui à 12,40.

Au Havier han on note la hausse des marks qui à 5 h. étaient à 52,50.

Aucun changement notable sur les autres monnaies.

Le port est fermé à 524.

## La Politique

### a canonisation de Jeanne d'Arc

D'un événement qui devait au début n'avoir qu'un caractère purement religieux, la canonisation de la libératrice d'Orléans, l'héroïque sœur de Domrémy, à l'occasion de laquelle de belles fêtes se déroulent ces jours-ci à la Basilique Cathédrale St-Esprit à Pancaldi, a pris à Rome le caractère d'une véritable manifestation politique. C'est que si Jeanne, la bonne Lorraine, représente bien cet ensemble de vertus qui s'ignorent, héroïquement pratiquées et qui font les saints et les saintes, il n'en est pas moins vrai que sa canonisation avait une singulière signification, en ce moment où la petite patrie lorraine reprend au sein de la grande patrie française, la place qui lui a toujours été réservée après l'inique guerre de 1870.

Les paroles du Pape à la réception de M. Hanotaux, le discours de Mgr Touchet, l'infatigable et ardent postulat de la cause de Jeanne d'Arc, ont eu partout, à Paris surtout, l'écho qu'elles méritaient. Mgr Touchet pouvait dire à bon droit au Souverain Pontife combien son geste d'avoir voulu placer maintenant l'autorité des saints autour de la figure si pure de Jeanne était sensible à l'âme française. C'était le geste délicat et très compréhensible de celui qui, recevant le cardinal Amette, archevêque de Paris, lui déclarait que s'il n'était pas français de naissance, il l'était certainement de cœur. Et parlant de M. Hanotaux, Benoit XV ne disait-il pas qu'il ne savait quelqu'un être plus satisfait de sa nomination, le Pape ou le gouvernement français ?

De telles paroles montrent l'amitié de chaste sympathie dans laquelle ont eu lieu à Rome les fêtes de la canonisation. Désormais, on est en être certain, la France et le Vatican reprennent la suite de ces relations séculaires qui mériteraient à la première le beau nom de Fille unique de l'Eglise et au second de voir dans l'obéissance et la soumission du clergé et des catholiques français le plus bel exemple de discipline que le Catholicisme ait connu dans son histoire.

Dans un récent article paru dans les Débats, Mgr Baudrillart, l'éménent recteur de l'Université catholique de Paris, faisait ressortir comment il était superflu et ridicule de parler de Canossa, à l'occasion de cette reprise des relations diplomatiques entre la France et le Saint-Siège. D'ailleurs, les historiens ont un peu abusé de ce terme qui ne représente pas précisément dans l'histoire de l'époque la signification qu'ils lui ont donnée. Canossa fut aussi douloureuse, doit-on dire, au Pape qu'à l'Empereur. Le Pape fut affreusement dupé, et il eut

meilleur val pour lui et pour l'Eglise qu'il eut maintenu son refus perspicace de consentir à la mascarade de pénitence à laquelle se prêta l'Empereur.

Paris et Rome devaient inévitablement s'entendre. La guerre a eu cet avantage de faire l'heure de bien des choses. Et comme l'a dit, en d'autres termes, à la commission des affaires extérieures au Palais-Bourbon, M. Millerand que l'on ne peut certes pas taxer de cléricalisme, la France ne pouvait plus prolonger son absence d'un centre où se rencontre le monde entier. Si Paris est satisfait de cette reprise des relations, que doit penser Rome, où jadis Léon XIII, d'imperméable mémoire, disait toujours en face de certaines amertumes qui lui venaient de l'autre côté du Rhin : Valeat Gallia. C'est à un cardinal français, le cardinal Luçon, qu'il tenait ce langage.

Les paroles de Benoit XV montrent que si le Pape a changé, le sentiment est resté le même. La canonisation de Jeanne d'Arc, de la Française et de la Catholique, était tout indiquée pour permettre aux uns et aux autres de renouer les liens un moment rompus.

François PSALTY

## Dernières nouvelles

### Mahmoud Moukhtar pacha

Par une dépêche adressée au grand-vizir Mahmoud Moukhtar pacha l'informe que son état de santé ne lui permet pas de faire partie de la délégation ottomane, ni d'accepter le portefeuille de la guerre.

### L'avance de la Banque agricole

La somme de 500,000 livres avancée au gouvernement turc par la Banque agricole, a été mise par le grand-vizir Damad Férid pacha à la disposition des forces de répression d'Ismid.

### L'armée d'Ismid

Le général de brigade Soubhi pacha ex-président du deuxième bureau de la cour martiale, a été nommé commandant en chef des forces de répression de la région d'Ismid en remplacement de Suleyman Cheikh pacha démissionnaire.

Le colonel Tahir bey, chef d'état-major du commandant en chef d'Ismid a été destitué et remplacé par le lieutenant-colonel d'état-major Ali Cheikh bey mis arbitrairement à la retraite par le gouvernement unioniste.

Il nous revient que les nouveaux commandants en chef et chef d'état-major dès leur arrivée à Ismid, procéderont à un remaniement des cadres de l'armée d'opération. D'autre part, tous les contingents qui se livraient jusqu'à ce que les guerillas, seront astreints aux ordres du commandant en chef.

Les nouveaux commandants ont reçu l'ordre de se mettre en route aujourd'hui au plus tard demain.

### Les nationalistes à Karamoussa

Karamoussa a été reconquise par les forces nationalistes.

### Conseil des ministres

Le grand-vizir Damad Férid pacha s'est rendu hier à 3 heures du soir au ministère de la guerre où il a convoqué tous les ministres. Le grand-vizir a communiqué au conseil le résultat de son inspection à Ismid. Le conseil a également délibéré sur la réponse qui sera soumise à la Conférence relativement au traité de paix.

### Les méfaits des nationalistes

Osman Nouri bey, mutessarif de Bolou qui s'était rendu à Moudouni en vue d'une inspection, dans une dépêche adressée au ministère de l'intérieur, a informé que les forces dites nationales, pillant les biens et l'argent de la population et molestant même les femmes, sont un objet de haine et d'horreur. La dépêche ajoute que cette animosité de la foule facilite grandement l'action des troupes gouvernementales. Le village de Hadjilar et la localité de Tépé-Derbend se trouvent en la possession de ces dernières. Les nationalistes éprouvent de grandes difficultés à recruter des troupes en Anatolie. Cela ressort de la déposition des prisonniers. La plupart des individus recrutés par les nationalistes sont des maraudeurs.

### deux nouvelles censurées

### GRECE ET VATICAN

M. Skassis, ministre de Grèce à Madrid et qui est de religion catholique, sera nommé ministre auprès du Saint-Siège.

On demande Appartement bien meublé six à sept chambres, électricité, bain, piano, pour trois ou quatre mois.

S'adresser M. Demetrius, Standard Commercial 2 Voivoda, Galata. (2168)

### CHRONIQUE COMMERCIALE

## LES GRÈVES

Nous vivons à une époque troublée et les événements actuels pèsent lourdement sur la marche des affaires. Les classes ouvrières, soucieuses de leurs intérêts, s'agissent continuellement et tous les salariés, sans distinction de profession, unis en syndicats pour la défense de leurs revendications, usent du droit de grève que les lois modernes de tous les pays ont accordé aux travailleurs pour réclamer des augmentations de salaires ou des modifications sensibles, en leur faveur, au contrat de travail qui lie employeurs et employés.

Nous ne pouvons pas faire ici, dans le cadre restreint de cet article, l'histoire des grèves qui ont éclaté un peu partout, depuis que le droit de grève a été reconnu comme légitime ; nous ne voulons pas discuter non plus si il y a abus de la part du salariat pour qui, chaque sujet de mécontentement est une cause de cessation de travail ; mais nous pouvons cependant déplorer les conséquences des grèves qui troublent considérablement le monde des affaires et rendent les transactions de plus en plus difficiles et bien souvent paralyser tout le mouvement commercial d'un pays.

Nous avons eu dernièrement à Constantinople une grève des employés de trams, et cela a jeté le désarroi dans la population de cette cité, où les communiqués sont difficiles, où tout déplacement prend l'apparence d'un véritable voyage, et où les moyens de locomotion font le plus souvent défaut. Le commerce troublé de notre marché s'est ressenti de cette grève, car les gens pressés ont du passer par les exigences de messieurs les cocher, et les frais généraux des commerçants ont été singulièrement augmentés pendant ces derniers jours.

Cependant, c'était une bien petite grève que celle-là et certains ont su même en tirer parti très ingénierement, en établissant un service d'autobus, pas trop mal organisé, entre la cité des affaires, Galata, et la ville haute où l'on habite.

Mais c'est à l'étranger que les grèves ont sévi avec une grande intensité et les conséquences se sont fait sentir jusque chez nous, qui sommes en relations constantes avec les ports européens.

Les relations postales avec les centres manufacturiers ont été, ces derniers temps, rendues plus difficiles par suite des grèves des cheminots en Serbie, en Italie et en France, et si le service postal a été, en partie, rétabli ces jours-ci, nous le devons à l'initiative du chef de service des postes françaises, qui a confié les courriers aux paquebots desservant l'Europe. En France, le mouvement gréviste s'est fait sentir avec accuit. Les tentatives de l'Assemblée nationale et du Sénat pour empêcher la grève ont été, en partie, réussies, mais la dernière grève a eu un caractère politique ; elle a commencé par une intrigue des extrémistes contre les dirigeants de la C. G. T. et s'est terminée par un coup de force contre le gouvernement, les institutions parlementaires et la vie matérielle de la France.

« Vis-à-vis d'une grève ordinaire, le gouvernement a plus de devoirs que de droits ; mais la dernière grève a eu un caractère politique ; elle a commencé par une intrigue des extrémistes contre les dirigeants de la C. G. T. et s'est terminée par un coup de force contre le gouvernement, les institutions parlementaires et la vie matérielle de la France. »

« On a voulu faire régner un malaise économique continu. Depuis des mois, on s'attache à troubler, par des arrêts incessants, la production et la circulation ; on veut créer chez nous une paralysie graduelle qui laisse le pays sans défense : le gouvernement s'est dressé contre cette tentative. Nous avons pensé que ceux qui ont pris des engagements vis-à-vis de la collectivité, n'ont pas le droit de les rompre : c'est pour cela que le gouvernement a déposé le projet de loi sur l'arbitrage obligatoire. »

Dans les ports de la France, les dockers ou portefaix ont cessé le travail pendant plusieurs semaines et les marins de commerce, ou inscrits maritimes les ont imités par esprit de solidarité.

Les conséquences de cet état de choses sont graves ; — la vie commerciale du port de Marseille a été ainsi arrêtée. Déjà en 1904, alors qu'une terrible grève des inscrits maritimes avait

pendant plus de 2 mois, suspendu le travail dans les dockers et les bassins du port de Marseille, pas mal de marchandises avaient pris une autre destination et Gênes avait acquis une prospérité économique que Marseille eût de la peine, plus tard, à lui disputer, et ce n'est pas en ce moment, où des projets de canalisation et d'aménagement du port sont à l'étude qu'il faut que le mouvement commercial de Marseille soit compromis. Aussi nous devons être satisfaits des derniers télégrammes, annonçant que les grèves des marins de la marine marchande étaient complètement terminées et nous noterons bientôt l'arrivée dans notre port de bateaux de commerce portant pavillon tricolore.

La question en effet intéresse grandement la marche de Constantinople, où l'on achète de plus en plus en France, grâce à la récente baisse du franc, coïncidant avec la hausse de la livre sterling.

On a besoin de se renseigner sur les dernières nouvelles de l'Assemblée nationale et du Sénat pour savoir si la grève va être arrêtée. La France a donné l'exemple de la bonne humeur et de l'énergie dans ces circonstances : son idéal est fait d'ordre, de mesure et de raison. Les événements ont infligé aux extrémistes révolutionnaires une leçon qui ne sera sans doute pas perdue : « les vagues d'assaut, pour employer l'expression belliqueuse des pacifistes qui n'admettent pas la violence. »

« Gouverner c'est prévoir : nous avons prévu les défauts et préparé les suppléments pour les chemins de fer, le gaz, l'électricité où le fonctionnement n'a pas été arrêté. La France a donné l'exemple de la bonne humeur et de l'énergie dans ces circonstances : son idéal est fait d'ordre, de mesure et de raison. Les événements ont infligé aux extrémistes révolutionnaires une leçon qui ne sera sans doute pas perdue : « les vagues d'assaut, pour employer l'expression belliqueuse des pacifistes qui n'admettent pas la violence. »

Des applaudissements prolongés ont accueilli ces déclarations.

A. M.

### La stagnation du commerce

On lit dans l'Orient News :

La situation chaotique à l'intérieur a presque entièrement paralyisé le commerce. Les exportateurs et négociants de Constantinople ne s'étaient jamais trouvés dans une période aussi difficile que celle d'aujourd'hui. La stagnation des affaires commerciales peut être attribuée à trois raisons principales.

1. La diminution de la production dans les provinces où l'asarchie régne, c'est-à-dire dans toute l'Asie-Mineure, excepté dans la région de Smyrne.

2. La prohibition par les forces nationalistes de l'exportation de toutes sortes de produits agricoles.

3. Les fluctuations de la monnaie turque.

Le seul article qui fasse l'objet de transactions à l'intérieur est le tabac dont le marché présente quelque animation. D'importants achats ont été effectués par une maison de notre ville pour être exportés à Amsterdam et à Manchester. Elle espère y réaliser un bénéfice considérable sur ces stocks.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Les importations sont également fort limitées, en raison des fluctuations du change et du manque des moyens de transport.

En somme, le commerce local traverse une période très difficile. Il a besoin pour reprendre son ancienne activité, de la sécurité et de l'ordre à l'intérieur et de l'amélioration du change turc.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piastres le kilo.

Le coton est spécialement demandé maintenant par suite de l'interdiction des arrivages du Caucase. Il coûte actuellement 200 piast

## REVUE DE LA PRESSE

## PRESSE TURQUE

Qui profitera de cette paix ?

De l'Alemdar :

Nous désirions la paix afin de pouvoir vivre dans un calme réel, une tranquillité parfaite, afin de pouvoir panser nos blessures et devenir dans le monde un facteur d'ordre et de progrès. Or, si nous ne nous trompons non seulement les vaincus, mais les vainqueurs eux-mêmes ont besoin d'une pareille paix. Cependant, celle que l'on nous propose non seulement équivaut pour nous à un arrêt de mort, mais est susceptible de créer à la Grèce elle-même — qui semble évoquer le plus en profit — une source de perpétuelles difficultés. C'est dire que ce pays en sera lésé au même degré que nous.

Voilà ce que nous pensons. Et les idées que nous venons d'exposer sont le résultat d'un jugement objectif qui ne s'est laissé influencer par aucun sentiment d'amertume.

Nous aimons à espérer qu'avant une faute irréparable ait été commise, c'est à dire qu'avant que le traité soit pris de l'arc, les puissances les plus intéressées à un règlement équitable de cette question auront trouvé le moyen le plus propre à assurer la paix de l'Univers, et qu'un empire comptant 7 siècles d'existence ne périra pas victime d'un sentiment d'animosité nullement en rapport avec l'importance du problème à résoudre.

## Nous devons connaître la vérité

DU PÉYAM-SABAH (Sous la signature d'Ali Kémal bey) :

Nous savons maintenant qui mis le pays dans la situation où il se trouve. Cela n'empêche pas les auteurs responsables de cet état de choses d'essayer encore de tromper l'opinion à l'aide de charlatanismes variés. Mais notre devoir immuable est de dire la vérité, de dénoncer les fautes et le mensonge.

Moustafa-Kémal qui, depuis 6 mois, n'a épargné aucun calice d'amer-tume à cet infortuné pays; qui, en organisant la tragédie de Marache ait que d'autres méfaits de cette nature, pro-voque l'aggravation de nos conditions de paix, au lieu d'entrer au moins après un véritable résultat, dans la voie du report, a organisé à Angora une nouvelle mascarade à laquelle il donne le titre porope de grande assemblée nationale.

## Le voeu national

De l'Ikdam :

Le traité de paix de San Remo «apprécie aujourd'hui l'annexion à la Grèce de deux contrées les plus importantes de notre pays, telles que la Thrace et Smyrne». Elle décreté l'extension des frontières de la Grèce jusqu'aux portes de notre capitale.

On veut créer une situation con ornement aux aspirations exclusives de Helléade, alors que la majorité de la population de ces contrées n'est pas vraiment de cette situation, et nous consacrons quelle proteste contre la souveraineté hellénique.

Le traité de San Remo a ainsi le parti de rendre la Grèce maîtresse de ces contrées à l'encontre du «voeu national». Dans ces conditions, ce n'est pas dans le but de réaliser son unité nationale mais bien de dominer sur les éléments belligérants que la Grèce étend son territoire. Celle-ci sera donc obligée de contenir par la force la majorité de la population qui la sera constamment hostile. La nouvelle situation géographique qu'elle acquiert la mettra toujours sous l'emprise et les menaces de l'extérieur. En raison de cette situation, la Grèce empêche l'anatolie de la Turquie d'avoir un débouché sur mer. L'anatolie économique assoiffée sera donc de par la force des choses, contraire à ce de renverser cet obstacle pour atteindre la mer.

## La paix

De l'Ikdam :

Un grand nombre de tempêtes et de catastrophes n'ont pas manqué d'ébranler l'organisme de notre Etat. Des luttes intestines et extérieures ont constamment harcelé l'immense empire. Affaibli ainsi sa constitution, cet état de choses a engendré le démembrement progressif du pays. Nous nous sommes rapetassés à tel point qu'il nous reste à peine un territoire aussi grand qu'une seule province de l'ancien Empire.

En dépit de toutes les défaites de tous les désastres, la nation turque a conservé sa force vitale. Elle l'a de tout temps puissé dans sa foi en la religion musulmane. Son but sublime n'ayant aucun rapport avec les choses terrestres, impose la nation au respect universel !

En somme, la paix doit se concilier avec notre prestige national et se baser sur des dispositions confirmant les droits de l'Etat. La main qui sera tendu à un ennemi lequel a fait montre de beaucoup de grandeur (!), devra s'inspirer de ces principes pour que l'amitié soit durable.

## Le devoir de l'Europe

Du même journal :

Au moment où tant de questions mondiales n'ont pas encore été résolues, il est très prématûr d'avoir entre elles la solution des questions d'Orient à épaulement et compliquées. L'Allemagne va-t-elle s'apaiser ? La question de l'Asie doit être réglée ? Que deviendra le statut économique du monde ? L'examen de questions si importantes soulèvent à chaque moment de nouvelles complications. Ajoutez à celles-là les multiples difficultés surgies dans tous les pays et provenant de la diminution de la

production et de la cherté des vivres. L'on ne saurait en tout cas s'empêcher de plaindre les cerveaux qui s'occupent des destinées du monde.

La nation turque n'a pu se faire à la sentence rendue à son égard. Elle ne voit aucune proportion entre ses actes et ces décisions c'est pourquoi elle ne saurait les accepter.

## L'imagination et la réalité

Du Vakit :

Toutes les paroles prononcées jusqu'à hier à propos des conditions de la paix turque étaient le produit de l'imagination. Les clauses que nous avons lues sont identiques à celles du traité de paix de San Remo. Quel énorme contraste entre les chimères de notre imagination et la vérité officielle !

## Censure

C'est en apprenant les conditions réelles de la paix que nous saisissons le sens du premier télégramme adressé par Tewfik pacha à la Sublime Porte. Notre délégué a condensé en quelques mots son opinion à ce sujet en déclarant que les dispositions du traité ne peuvent se concilier avec le sens de l'indépendance de l'Etat. Voilà l'expression qui caractérise le plus justement et le plus sommairement le traité en question que nous ne pouvons accepter, notamment pour trois raisons.

3. A supposer même que ces conditions fussent acceptées et appliquées par le gouvernement turc elles tranchent avec les intérêts futurs de l'Europe.

## PRESSE GRECQUE

Le voyage du roi de Grèce à Paris

Du Proodos :

Le voyage à Paris du roi de Grèce n'a certes pas une signification politique spéciale. Il constitue, aujourd'hui surtout, l'accomplissement d'un devoir qui depuis longtemps s'imposait au jeune roi. Mais il a une signification tout de même. Le roi Alexandre, en faisant valoir la fidélité du Grèce aux devoirs qu'impliquent les liens d'alliance obtiendra aussi une remise des pechés commis par sa famille et qui ont couté si cher au pays. Et nous sommes persuadés qu'à ce point de vue les Français, particulièrement atteints par ces pechés, n'en garderont pas rancune et manifesteront une réception chaleureuse comme seuls ils savent en organiser quand ils le veulent.

De toutes façons il est heureux que ce voyage se réalise. C'était une dette de la Grèce, que l'hellenisme voit acquitter avec soulagement.

Le mariage dans le clergé orthodoxe

Du Néologos :

L'évêque serbe de Zitza, M. Velemerovitch reçut par le Saint-Synode d'Athènes, à soumis les questions suivantes :

1. L'Eglise grecque considère-t-elle la défense aux prêtres de convoler en secondes noces comme étant de droit divin et en conséquence invariable ?

2. Cette défense est-elle susceptible de modifications pour qu'il soit permis aux prêtres veufs de se remarier ?

3. Ces questions le Saint-Synode a répondre comme suit :

1. L'Eglise de Grèce estime que la défense en question n'est pas de droit divin mais une mesure d'ordre.

2. Qu'il est possible d'autoriser le second mariage des prêtres veufs.

3. Et que cette autorisation devra cependant comporter certaines restrictions.

Le Saint-Synode d'Athènes laisse au Patriarcat de Constantinople le soin d'émettre une opinion quant à l'application de cette réforme, en déclarant que cette opinion fera loi pour l'Eglise de Grèce.

## PRESSE ARMENIENNE

Du Djagadamard :

Notre correspondant du Manchester Evening News écrit que quelques politiciens ignorant la réalité ou plutôt quelques propagandistes panislamiques, ont eu la naïveté d'organiser à Manchester un meeting dans lequel ils ont réclamé l'application de la justice envers la Turquie. Un des orateurs était Mehmed Ali, le chef de la délégation indienne qui a déjà obtenu la réponse nette de Lloyd George aux objections des propagandistes musulmans :

« Vous réclamez la justice n'est-ce pas ?

Nous allons l'appliquer. Nous allons agir à l'endroit de la Turquie comme nous avons agi à l'égard de l'Autriche ou de la Bulgarie. Il n'est pas question ici de chrétiens et de musulmans. »

La situation des patriotes turcs est réellement critique. Mais elle ne saurait résoudre en clamant le *statu quo ante bellum*. Une pareille folie est de nature à rendre le verdict rigoureux. Pour pouvoir réclamer ce *statu quo*, il importe avant tout de restaurer tout ce qui existait avant la guerre. Les Turcs ont-ils la force de le faire ? Existe-t-il une force supérieure qui puisse accompagner ce prodige ?

Mais où étaient-ils les criminels turcs et les spectateurs impossibles de leurs monstruosités, lorsque le monde entier leur recommandait d'éviter la guerre, de cesser les massacres et les déportations et de ne pas confondre la puissance et les tortures avec le devoir patriotique.

A comparer les dispositions du traité de paix turc avec les atrocités horribles commises par les Turcs, il est nécessaire d'avouer qu'elles sont beaucoup plus légères que celles imposées à l'Allemagne. Néanmoins, celle-ci n'a pas trouvé d'autre moyen que de s'y conformer. Elle s'est déjà attelée à l'œuvre de la reconstruc-

tion pour se ressaisir et expier ses crimes. Dans ce doux pays, il n'existe aucun indice de ressaisissement. La mentalité qui a entraîné la Turquie d'abimes en abimes régne encore toute-puissante.

## La leçon de San Remo

Du Joghovorti-Tzain :

Beaucoup de choses ont été enterrées entre Londres et San Remo. Mais les Arméniens en ont tiré un grand enseignement ; celui de la réalité. Notre sort est fondé sur l'esprit de la race et sur sa volonté qui reste inébranlable dans le cas même où San Remo aurait abandonné ses engagements formels.

Personne ne peut détruire que les Arméniens ont obtenu au-delà de ce que leurs sacrifices justifient. Si l'Entente nous vient en aide pour recouvrer nos droits, nous aura-t-elle prêté un secours ou bien aura-t-elle payé un tribut dont elle a déjà reçu l'équivalent sur tous les fronts. Autrement, comment la France peut-elle oublier les légionnaires arméniens qui reposent chez elle ? Comment l'Angleterre peut-elle oublier les combats de l'Ararat et sur le front du Caucase qui sont autant de preuves sanglantes de notre abnégation de petit allié ?

## L'alliance arméno-hellénique

Du même journal :

Un de nos frères de Smyrne propose de réaliser l'alliance arméno-hellénique. Les Arméniens de cette province ont identifié leurs intérêts à ceux des Grecs auxquels ils sont de longue date attachés par des liens très étroits. Il en est de même des Arméniens et les Grecs.

Nous nous attendons à connaitre l'opinion du gouvernement et du monde hellénique au sujet du Pont où les intérêts s'entremêlent, alors qu'il est question de céder un port sur la mer Noire à l'Arménie entourée de Turcs et de Tartares, issue qui est reconnue indispensable même par les Turcs.

Mgr. Chrysanthos, le métropolitain de Trébizonde, qui se rend de nouveau à Erivan pour poursuivre ses négociations avec le gouvernement arménien, a déclaré il y a quelques mois à un journaliste turc de Trébizonde, qu'il se rend à Paris pour défendre les droits de la Turquie sur cette province.

Ces déclarations n'ont pas été démenties. Nous ne voudrions pas y revenir pour ne pas ébranler l'amitié existante entre les deux nations soeurs.

## SYPHILIS

Éczéma, dartre, constipation, diavette, rhumatisme, boutons

a). — Observation du Dr Chichkine, assistant à la clinique de l'Université de Kharkoff. Monsieur G., comptable âgé de 40 ans, ancien syphilitique, présentait les symptômes les plus violents de la neuroasthénie provoquée par la syphilis.

Durant 2 1/2 mois l'emploi de tous les remèdes fut inefficace et la maladie s'accentua. Il lui prescrivit l'emploi de l'extrait D. Kalenichenko, et après l'usage de 2 1/2 flacons il se rétablit et put vaquer à ses occupations.

b). — Cas d'eczéma chronique (lichen ruber) 3 cas. Dans chacun des cas traités par moi en clinique, je pus me convaincre de l'effet indubitable de l'extrait Séminal, comme étant le remède le plus puissant contre les maladies aussi rebelles et souvent incurables.

c). — Personnellement je souffrais d'un ancien catarrhe à l'estomac, accompagné de constipations qui duraient d'habitude 4 à 5 jours. Rien n'y pouvait remédier.

J'usai de l'extrait de Glandes Séminales D. Kalenichenko ; au bout de 2 semaines d'emploi, ma santé se rétablit de jour en jour ; les douleurs au creux de l'estomac et l'oppression continue dont je souffrais depuis plus d'un an disparaissent ; le sommeil et l'appétit reviennent, je ne sens plus la fatigue. En 3 semaines mon poids augmente de 3 1/2 Kg.

d). — Un vieillard de 75 ans, souffrait depuis 4 ans du diabète. Avant l'usage de l'extrait Séminal D. Kalenichenko, la proportion de sucre atteignait chez lui 300 et après l'emploi elle a diminué jusqu'à 0,100.

Observation du Dr Falizine, médecin de l'hôpital Militaire de Novgorod. Une vieille femme de 70 ans souffrait de rhumatisme articulaire chronique depuis deux ans. La longue durée et l'augmentation continue de ses souffrances l'avaient réduite à l'état de squelette. Depuis plus d'un an elle ne quittait plus le lit. Après quatre mois d'emploi de l'extrait de glandes séminales D. KALENICHENKO les creux des articulations se remplirent et la malade put librement se lever et marcher dans sa chambre.

Des dizaines de milliers de professeurs et de médecins dans le monde prescrivent l'extrait de glandes séminales D. Kalenichenko pour libérer l'organisme de l'acide urique qui l'empoisonne et cause la plupart des maladies, comme :

aluminurite, bronchite, tuberculose, chlorose, anémie, décapitite senile, faiblesse générale, impuissance, grippe espagnole, névralgie, hystérie, néurasténie, hémorroïdes, paralysie, artérites, clérose, rhumatisme, goutte, dartre, éczéma, boutons, — parce que l'organisme purifie combat lui-même les maladies.

L'extrait séminal des laboratoires D. Kalenichenko est en vente dans toutes les pharmacies du monde entier et à notre dépôt.

Gratuitement nous donnons et envoyons la brochure détaillée (48 pages) de D. Kalenichenko, causes et traitements des maladies. L'adresse du dépôt : — D. Kalenichenko, rue de Brousse 23 appartement N° 2 Péra Constantinople.

## Coffres-forts

Au prix de fabrication à titre de réclame de la maison PHILLIPS & SON de Birmingham s'adresser aux seuls dépositaires Polizoides et Miliéri, Rue E. 24/54 juste en face de la poste Militaire Française. (1895-5)

## Bon Ami

## LE SAVON IDÉAL AMÉRICAIN

Pour les fenêtres, les ustensiles de cuisine, les boîtes peintes, la salle de bains, miroirs et verreries, articles de métal, souliers blancs, argenteries.

Vingt deux ans dans la place, il n'a pas encore gratté

DEMANDEZ-LE PARTOUT. — Prix en pièces de 20,10 et 5 Piastres

Seul Dépositaire : « AURORA » Galata-Sérai No 6 Péra

TÉLÉPHONE PÉRA 2169

## SOCIÉTÉ AMÉRICAINE

## ALEXANDER HINTCHUK Co., Inc., NEW-YORK

## SUCCURSALE DE CONSTANTINOPLE

Galata, Omer Abit Han, 4me Etage No 13-14. Téléphone Péra 2231

## EXPORTATION-IMPORTATION

## Offres aux prix originaux des fabrications :

Produits et denrées ALIMENTAIRES

Instrumentes ARATOIRES

Engrais CHIMIQUES